

11.—Nombres-indices du coût des services ménagers

(1935-39=100)

Item	1935	1936	1937	1938	1939	1940
Taux du gaz combustible pour usage ménager.....	100.6	99.5	100.0	99.9	101.9	106.7
Taux de l'éclairage électrique ménager.....	102.4	101.4	96.5	96.0	103.6	109.9
Taux du téléphone pour usage ménager.....	99.2	99.2	100.3	100.6	100.6	101.9
Tarif des tramways.....	100.1	99.6	100.1	100.1	100.1	100.1
Taux d'hospitalisation.....	97.4	98.7	100.2	101.0	102.7	102.7

Sous-section 3.—Enquête sur le budget alimentaire et familial*

En 1937, un comité interministériel a été organisé pour étudier la possibilité de répondre à la demande de renseignements précis sur les frais alimentaires et familiaux en général, particulièrement dans les centres urbains. Ce comité se composait de représentants du Bureau de la Statistique, du Ministère des Pensions et de la Santé Nationale, du Ministère du Travail, du Ministère de l'Agriculture et du Conseil National de Recherches. Pour faire suite aux recommandations de ce comité, le Parlement vota au Bureau Fédéral de la Statistique les crédits nécessaires à la tenue de cette enquête en 1938. Les détails de la méthodologie employée et un résumé des résultats de l'enquête sont donnés aux pp. 841-43 de l'Annuaire de 1940. Les constatations détaillées paraissent dans un rapport intitulé "Budgets familiaux au Canada, 1937-1938".

Section 3.—Nombres-indices des valeurs mobilières

Les cours des valeurs mobilières servent depuis longtemps à la mensuration statistique des phénomènes économiques. Ils sont généralement sensibles aux changements des conditions commerciales bien que cette caractéristique précieuse soit quelquefois infirmée, parce que ces mouvements peuvent souvent être influencés grandement par un intérêt spéculatif très éloigné des conditions économiques intrinsèques. Ainsi, en 1928 et 1929, le cours des actions ordinaires a avancé beaucoup au-delà des niveaux indiqués dans les profits actuels ou prévus. Les tendances du cours de ces valeurs ont aussi différé des autres indices commerciaux durant la guerre de 1914-18, et se comportent de la même façon durant la présente guerre.

La marche du cours des actions ordinaires canadiennes a grandement différé de celle du cours des denrées depuis 1914. Il n'y a pas eu d'avance de valeurs mobilières au cours de la guerre de 1914-18 semblable à l'inflation prononcée du cours des denrées. Entre 1926 et 1929 toutefois, comme le prix des denrées déclinait graduellement, le cours des actions ordinaires a plus que doublé. Les deux listes de prix montrent une baisse prononcée entre 1929 et 1933 et les deux se sont relevées par la suite. Dans la dernière partie de 1939 et en 1940, tandis que le prix des denrées augmentait, celui des valeurs mobilières déclinait.

Nombres-indices des actions ordinaires de portefeuille.—Les fluctuations du cours des valeurs mobilières, sauf les obligations à long terme, reflètent fidèlement la bonne ou la mauvaise fortune des armes Alliées en 1940. Au cours des six premiers mois, les actions ordinaires industrielles et d'utilités accusent des déclin substantiels, surtout au cours des mois de mai et juin. Vers la fin de juin, une moyenne des titres industriels et d'utilités s'établit à 32.3 p.c. plus bas que le cours de fermeture en 1939 et se rapproche des moyennes des premiers mois de 1933.

* Révisé par H. F. Greenway, statisticien des prix et chargé de l'enquête sur les frais alimentaires et ménagers, Bureau Fédéral de la Statistique.